

Universitätsbibliothek Paderborn

Gedanken und Erinnerungen

Bismarck, Otto von Stuttgart, 1905

Verletzung des Briefgeheimnisses ein monarchisches Recht

urn:nbn:de:hbz:466:1-47453

ristisch für die damaligen politischen Schachzüge. Gin Herr, welcher mir gelegentlich eine folche vertraute, wandte sich beim Abschiede in der Thür um und sagte: "Meine erste Indiscretion nothigt mich zu einer zweiten. Sie werden die Sache natürlich nach Berlin melden, benutzen Sie aber dazu nicht Ihren Chiffre Nr. fo und fo, den besitzen wir seit Jahren, und nach Lage der Dinge würde man bei uns auf mich als Quelle schließen. Außerdem werden Gie mir den Gefallen thun, den compromittirten Chiffre nicht plötzlich fallen zu laffen, sondern ihn noch einige Monate lang zu unverfänglichen Telegrammen zu benutzen." Damals glaubte ich zu meiner Beruhigung aus diesem Borgange die Wahrscheinlichkeit zu entnehmen, daß nur dieser eine unfrer Chiffres fich im ruffischen Besitze befand. Die Sicherstellung des Chiffres war in Petersburg besonders schwierig, weil jede Gefandschaft ruffische Diener und Subalterne nothwendig im Innern des Hauses verwenden mußte und die politische Polizei unter diesen sich leicht Agenten verschaffte.

Bur Zeit des öftreichisch-französischen Krieges klagte mir der Kaiser Alexander in vertraulichem Gespräche über den heftigen und verletzenden Ton, in welchem die russische Politik in Correspondenzen deutscher Fürsten an kaiserliche Familienglieder kritisirt werde. Er schloß die Beschwerde über seine Berwandten mit den entrüsteten Worten: "Das Beleidigende sür mich in der Sache ist, daß die deutschen Herrn Bettern ihre Grobheiten mit der Post schicken, da mit sie sicher zu meiner persönlichen Kenntniß gelangen." Der Kaiser hatte kein Arg bei diesem Eingeständniß und war unbesangen der Meinung, daß es sein monarchisches Kecht sei, auch auf diesem Wege von der Correspondens Kenntniß zu erhalten, deren Trägerin die russische Pot

war.

Auch in Wien haben früher ähnliche Einrichtungen bestanden. Vor Erbauung der Eisenbahnen hat es Zeiten gegeben, in denen nach Ueberschreitung der Grenze ein östreichischer Beamter zu dem preußischen Courier in den